

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XIII NÚM. 533  
Palma de Mallorca 8 de Junio de 1912

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## De táctica

La imperiosa necesidad de la lucha por la existencia, dado el régimen de injusticias en que se basa la presente Sociedad, transfórmase en cruenta guerra fratricida entre los miembros que la constituyen; como efecto fatal del resultado de su constitución.

Tan injusta desigualdad económica que mantiene á poseedores y desposeídos, engendra, como es natural, el malestar de los segundos, los cuales, considerándose con obediencia á una vida más racional, no pueden avenirse á dejársela quitar en girones, precisamente para vivirla.

Que la razón está de parte de los oprimidos, ya no se duda; y que la unión que, por medio de sus organizaciones de clase, van constituyendo y que de cada día van perfeccionando tanto moral como intelectualmente, tendiendo al fin noble de transformar al régimen individualista en otro colectivo donde impero la justicia y la equidad, ya no es cosa nueva en el mundo civilizado; pues únicamente los adversarios fanáticos y algunos otros de mala fé, se atreven á negar su posibilidad.

Y que la clase poseedora, en su mayor parte, se ha dado cuenta del estado precario de la clase laboriosa, nos lo demuestra el hecho de intentar atenuar, aunque de una manera superficial, los estragos del hambre y miseria producidos por el modo de ser de la Sociedad actual, creando centros de beneficencia, de protección á la infancia, etc., etc., y procurando á la vez desviar la orientación imprimida á la organización de clase, aunque solo sea por un corto lapso de tiempo; puesto que bien saben ellos que á la postre, su desaparición, como clase parásita, ha de ser un hecho.

Bien está que se procure remediar en parte, mientras subsista el presente régimen de privilegios, el mal estar general que hoy se siente, respondiendo con ello á un fin humanitario; pero que no se venga predicando la panacea de la caridad como único medio de evitar tan graves males presentes; ya que éstos solo desaparecerán con la transformación de la base económica de la actual Sociedad.

Ni juntas de damas, prodigando á manos llenas limosnas, ni sociedades filantrópicas, ni tantos otros organismos en los cuales se interesa representaciones obreras, mitigarán el dolor universal. En cambio, la acción de los obreros bien organizados y disciplinados, constituidos en un gran partido de clase frente al del bando opuesto, el conservador, es el único medio de resultados positivos y que paulatinamente llegará á realizar su gran misión.

Por tanto, la experiencia de los hechos ha

venido demostrando que la clase obrera debe realizar su acción desde el campo de la lucha de clases, sin intervención en esa clase de organismos burgueses que á ningún resultado práctico conducen. Respétense las ideas del adversario y sus personas, más nosotros seguros del triunfo, continuemos nuestra labor educativa y fecunda en resultados; infiltrando en la masa la convicción del noble ideal, para que pueda cumplir con su deber en la lucha empeñada.

Marí

## Comentarios

Los suplicatorios se conceden á nuestros diputados que es un gusto.

En breve no quedará ningún republicano que ostente en el Parlamento español la investidura de Diputado, á causa de los muchos suplicatorios que se les conceden.

También, de seguro, le tocará el turno algún día á nuestro compañero Pablo Iglesias.

Esto es una obra de Canalejas.

\*  
\*\*

Con pasmosa tranquilidad se celebró el jueves de esta semana la acostumbrada procesión del Corpus.

Allí se pudo presenciar el derroche de lujo que ostentaban nuestros católicos españoles por calles y plazas para dar un mentis á la caridad cristiana.

Así son las cosas de nuestra Iglesia, predicar la verdad y socorrer al desvalido; pero que á ellos no les falte nada de lo que otros carecen.

Y ellos tan tranquilos, cobrando del esquilado presupuesto español.

\*  
\*\*

Lerroux rebuzna que es un contento.

En un mitín que mi hombre celebró en Madrid, para decir al pueblo lo que en demasía sabe, soltó tal montón de disparates, que únicamente salió de su boca si yo he hecho, si yo haré eso otro y si, soy capaz de hacer eso otro....

Cállese V. y no rebuzne de tal manera; porque lo que es nosotros, conocemos tu paño.

Y hasta tuvo el atrevimiento de decir que había enseñado á los socialistas á crear cooperativas, porque en sus Casas del Pueblo las tenían.

Buena pedantería la del Emperador del Páralelo.

**No hay operación excesiva ni empresa difícil ante el eficaz poderío de la perseverancia.**

## En el Municipio

Sesión del día 3 de Junio

La presidió el Alcalde accidental Sr. Descallar. Se aprueba el acta de la sesión anterior y varias cuentas, y concédese permisos para algunas obras particulares.

El Sr. Obrador se lamenta de que el Ayuntamiento no haya expropiado una de las casas de la calle de la Luz, que está en reparación por hallarse en estado ruinoso, y dice que, teniendo en cuenta que según la reforma interior de Palma tiene que expropiarse dicha casa, propone que la Comisión de Obras estudie el asunto.

El Sr. Trián denuncia unas obras que se están efectuando en la calle de la Paz, que se empezaron sin permiso, y pide se suspendan.

Se dió lectura de un informe del Síndico señor Font y Arbós, con respecto á la subasta de las mesas reguladoras, opinando que aquella es legal por medio de pujas á la llana.

El Sr. Lladrós solicita la lectura de varios artículos relacionados con la subasta, y dice que, según se desprende de los artículos leídos, no es lícita, pidiendo quede ocho días sobre la mesa.

El Sr. Font se opone y sostiene la legalidad de la subasta.

Interviene el Sr. Salas para decir que se opone á que se retrase ocho días el instalar las mesas reguladoras, pues ello cree será causa de que el obrero tarde unas semanas más en poder disfrutar de la rebaja de la carne.

El compañero Roca dice que no hay que apresurarse en este asunto, y que si las mesas reguladoras tardan algunos días en funcionar, el público no perderá gran cosa, toda vez que hay otras mesas de preferencia que vende la carne buena y más barata que las de los truts de carniceros; añadiendo que no comprende el interés que pueda tener dicha compañía en tener por su cuenta las mesas, toda vez que siempre las han combatido á no ser por desacreditarlas, vendiendo carne más inferior que las otras, y resultando que la carne que vendan en las citadas mesas no tenga más valor que el que se proponen venderla. Por consiguiente no ve el que de buena fé estos señores de los truts quieran lícitamente dar beneficio al público de carne barata en las mencionadas mesas y que, manteniendo en las otras la carne más cara, esto no se comprende; por lo tanto, no considera beneficio alguno para el público y pide quede ocho días sobre la mesa.

El Sr. Descallar dice que á la subasta puede venir todo el mundo y que lo único que interesa al Ayuntamiento es que en estas mesas se venda la carne buena y barata.

Le contesta nuestro amigo y dice que esto es

también sus deseos; pero que duda el que se cumpla este requisito.

El Sr. Alemañy pide que el asunto quede ocho días sobre la mesa para su estudio.

Opónese de nuevo el Sr. Salas.

El Sr. Trián pide que se den las mesas á vía de concesión al mismo señor que le fué adjudicada la subasta.

Se pasa á votación la enmienda del señor Trián y queda desechada por 12 votos contra 10.

En consecuencia queda aprobado el dictamen del Síndico, y se levantó la sesión.

## Discípulos de las escuelas laicas

Maestros católicos, pensionados por nuestros municipios para que, viajando por el extranjero, nos traigan las innovaciones de allende las fronteras, comentando los progresos de las naciones europeas más principales, nos cuentan las maravillas de las escuelas laicas de la republicana Francia.

He aquí los datos más salientes que nos comunican nuestros colegas:

«En 1901, se fijan en 504 los crímenes cometidos en Francia por jóvenes; en 1905, descienden á 412; en 1904, son los delitos de aquellos 38.835; en 1905, son 28.503; y los delitos de adolescentes de 16 á 21 años bajan de 28258 á 20847.»

«Si tocamos al analfabetismo, siguen diciendo nuestros camaradas, decrece como por encanto; del 1910 á 1911, nos aseguran los maestros de escuelas públicas de París, haber disminuído en un 8 por 100; los niños cuando salen de las escuelas para tomar profesión, exceptuado el *catecismo* y la *Historia sagrada*, saben bastante más que los pendantes bachilleratos de la pobre y católica España.»

También nos hablan, estos fieles intérpretes, de los progresos del Socialismo. Pues, según sus cálculos, las Sociedades obreras aumentan de dos años á esta parte, en un 30 por 100, y lo que más les choca, de los trabajadores franceses, es la afición á la lectura de la prensa, y sobre todo, de la Prensa Socialista.

Si estos datos que dejamos apuntados, viniesen por conducto de maestros laicos, á pesar de ser verdaderos, no tendrían la importancia que tienen siendo aportados por maestros católicos.

Ahora bien; con pruebas fehacientes, como las que nos suministran maestros que, aún siendo católicos, rinden culto á la verdad, los españoles nos obramos bien, ni somos buenos ciudadanos, en tanto no se obligue á los gobiernos á implantar la enseñanza laica en toda la nación.

J. Miguel García.

Valencia 23 de Mayo de 1912.

## ¡¡QUE BRUTOS!!

Lo son, los cuatro ultramontanos que ocultan su nombre con seudónimo en las columnas del *libelo*—¡queno periódico!—«*Lluchmajor*,» aparecido recientemente en Lluchmayor para insultar á los socialistas de ese pueblo.

El semanario, digo *libelo*, se titula católico; ya escrito mitad en español y mitad en bárbaro

y es según dice: *bilingüe representante de intereses fecales y miserias morales*.

El tal, en su número correspondiente al 25 de Mayo, publica una arenga dirigida á la numerosa *jarea* católica de Lluchmayor que la forman, como es sabido, los cuatro gansos liberalistas de *Lluchmajor*.

Los insultos no merecen los honores de la rectificación; porque la verdad, esto de que en un pueblo de Mallorca los socialistas llenen por completo un local hasta no haber una persona más, en el mismo instante en que se celebra una procesión presidida por el Obispo y todo, es, en verdad, para darse á los mil diablos.

Con llamarles hijos de mala madre tendríamos lo bastante, pero no lo hacemos porque pensamos que las mujeres no son responsables á veces de dar á *luz* á algún que otro burro; de cuanto dice, solo una cosa nos parece aceptable, y es: eso de acudir ante los tribunales; luchar en el periódico; en la calle, con palabras y... sin palabras. En esa *y...* nos parece ver el palo, y puesto que dice que los socialistas buscan la vara... de la primera autoridad, recomendamos á los socialistas lluchmayorenses que no busquen la vara, sino el garrote.

## El Paraíso Obrero

«El hombre que ha pasado su vida hasta la edad avanzada trabajando honradamente y asiduamente, no debe vivir en su vejez ni de la caridad de sus hijos, ni de la sociedad Burguesa.

Debe tener una vejez independiente, libre de todo cuidado y de toda pena; esa es la recompensa más natural de los esfuerzos no interrumpidos, hechos en los años de su salud y de fuerza.» ¿Pero ocurre así en la sociedad presente?

¡No, por desgracia! porque, dando solo un vistazo por nuestras calles, se ven á montones los hombres y mujeres pidiendo un pedazo de pan para saciar su estómago; los cuales han sido víctimas de las acumulaciones del capital, hoy en manos de unos cuantos, que con su proceder han sabido usurpar, no solo el trabajo ajeno si no que, con sus atropellos, han desmoralizado la ilustración y honradez de una parte de la humanidad.

Figúrense como tendrán sus corazones esos nobles trabajadores al pasar por delante de esos suntuosos *Palacios*, viendo el lujo superfluo que en ellos brilla, y el de los que los poseen, no solamente les quedará estacionado su corazón, de indignación, sino que maldecirán las savias de los que se enorgullecen, con su hipocrecía, vivir en ellos.

Y aún tienen en su buche una melancolía que no se la pueden sujetar, provocando todos los días que esos trabajadores piden en alta voz pan, trabajo y justicia; llamándoles alborotadores, descamisados y apaches; ¡desgraciados! ¿no saben ellos que todo cuanto poseen, lo poseen por la usurpación y el pillaje? si lo saben pero...

No tendrán en su memoria el Dios que tanto alardean ni el Cristo que dicen fué crucificado para redimir la humanidad, que dijo: «el que no está en mí, está contra mí,» «da lo sobrante á tus prójimos y los amarás como á tí mismo.»

Pero no descuiden, que no les valdrá su clamoreo ni tampoco ese Dios, ni el Cristo que tanto adulan; porque en cuanto hayamos trans-

mitido la moral á todos los seres débiles, ¡pobrecillos! aquel día será para ellos el Diluvio, sí; el Diluvio aplastante de sus ociosidades que hoy, por debilidad de esos nobles trabajadores, triunfan como la mala semilla en el campo incultivo.

Antonio Orpi.

## EL 2 de junio 1912

Para los belgas, es interesante esta fecha, encabezamiento de esta nota; pues en este día tan próximo, se va á las urnas para las elecciones de Diputados á Córtes.

Después de impresiones recogidas por boca de camaradas belgas, es probable, es futuro, el triunfo Liberal-Socialista, dada la instrucción que goza el proletariado de este país; que le permite sea consciente y libre, y el estar desengañado por completo de las obras de un gobierno católico.

La lucha va ser encarnizada. El ataud se lo ha construído el propio gobierno católico (pues de seguro que lo entierran) con los muchos impuestos que grava las subsistencias que dan por resultado «*La Vie Chere*» y el obrero de aquí, como el de todas partes, quiere la vida barata.

A todos estos impuestos hay que añadir los veinte milloneros que el actual gobierno quiere regalar á los conventos, sin tón ni són.

Como la oposición triunfe, los proyectos é impuestos de los católicos quedará para dormir el sueño de los justos, y Bélgica gozará del sufragio universal; y se verá dirigida por un gobierno liberal y hoy su aliado (el socialismo) será luego oposición y le impondrá desarrolle solamente un programa liberal.

\*  
\*  
\*

Se dice y como á título de información lo recojo (aunque por mi parte lo creo) que los católicos llevan repartidos 40.000.000 de francos para la compra de votos. Señal diáfana que ellos no confían en sus obras.

Lo que se, y, á ciencia cierta, es que tienen hombres empleados para la repartición de reclamas electorales y caricaturas y para la fijación de las mismas en sitios vistosos, y les dan un jornal diario de 10 francos. ¿Y, porqué? Porque están en vísperas de elecciones.

Después..... con 3'50 fr. les basta y sobra, no se merecen más.

Esperemos el 2 de junio.

Antoine

Nota. Este artículo, por llegar tarde, no se publicó en el número anterior.

## Lujuria clerical

(Continuación)

En el siglo XIII los Concilios son en número considerable; pero, con motivo de molestar lo menos posible á nuestros lectores, mencionaremos sólo los más importantes. En el 1.º de París y canón 16, se acuerda prohibir en los claustros asambleas de juego y escándalos. El canón 21 prohíbe á los canónigos regulares dormir dos en una cama misma. Los cánones 1.º á 5.º prohíben á las religiosas tener junto á sí ni clérigos ni

personas sospechosas; ordenándoles acostarse solos en sus lechos. Inocencio III, hombre decidido, intenta reformar las costumbres del clero, y convoca un Concilio en Letrán el año 1215, cuyos cánones van directos contra las órdenes monásticas. El canon 13 prohíbe en absoluto inventar nuevas órdenes religiosas. El canon 14 va contra la incontinencia de los sacerdotes. El 15, contra la vida fastuosa de los mismos. El 16 ataca á la embriaguez. El canon 19 ordena que los vasos sagrados, los ornamentos y los lienzos destinados al ministerio estén limpios. (Un autor católico los compara á un establo de cerdos). El canon 23 ordena que los beneficiados no compren ni casas ni otros bienes para sus concubinas ni para sus hijos, y no podrán dejarles nada por testamento. Antes que este Concilio, se había celebrado el de Oxford en 1225, que dice en su canon 34: «Los eclesiásticos no tendrán concubinas, bajo la pena de privación de sus oficios. No podrán testar en favor de ellas ni de sus hijos, y si lo hacen, el obispo aplicará estas donaciones en provecho de la Iglesia, según su voluntad.» El canon 44 prohíbe á las religiosas, de cualquier orden que sea, recibir clérigos, confesores y laicos, sin que lo autorice el obispo. Los cánones 45 y 46 combaten la inmoralidad en los conventos de monjas. El Concilio de Maguncia en 1225 y canon 5.º anula los legados hechos por los clérigos á sus hijos naturales y á sus concubinas, y autoriza á los obispos para que los confisque en beneficio de la Iglesia. El canon 13 se ocupa de los sacerdotes que prostituyen á las religiosas consagradas á Dios. El Concilio de Londres en 1237 y canon 17 dice que los hijos de los clérigos no podrán heredar á los padres ni poseer sus beneficios. Los Concilios de Colonia en 1260 y en 1280, dicen, en el canon del primero, que se dedica á los sacerdotes amancebados, que estos no pueden asistir á la boda de sus hijos, ni legarles algo. En el canon 1.º del segundo Concilio se ordena á los sacerdotes que deben vivir una vida ejemplar, casta y pura, y que deben abstenerse de la crápula y la embriaguez. El canon 2.º concede diez días á los sacerdotes para que expulsen á sus concubinas. El Concilio de Buda en 1279 y canon 26 acuerda que los hijos de clérigos, después de ordenados, sean esclavos de la Iglesia mayor. Los Concilios de Pont-Audemer en 1279, de la lectura de sus cánones se infiere que á los subdiaconos casados antes de ordenarse, se les consentía el matrimonio, declarando al recibir las órdenes que renunciaban al celibato. En el Concilio de París, ya citado, hay cánones contra la costumbre, tolerada siempre, que admite el concubinato del clero mediante un pago en metálico.

(Continuará)

## Una entidad más

Ha quedado legalmente constituida una entidad de canteros de piedra arenisca. Por el entusiasmo que entre ellos reina, cabe esperar que de hoy en adelante no serán 35 los que la compongan; sino un número mucho más considerable que éste; á medida que se vayan divulgando los beneficios que de ésta puedan obtener, es seguro que los trabajadores canteros vendrán á ocupar su puesto.

Esta sociedad se propone organizar á todos

los que á ella deben pertenecer, para que la lucha de hoy, entre trabajadores y trabajadores, quede suplida mañana por una verdadera amistad y unión.

El Comité quedó constituido en la siguiente forma:

Jaime Monserrat, presidente; Sebastián Fullana, vicepresidente; Clemente Garau, secretario; Antonio Juliá, vicesecretario; Antonio Cardell, Tesorero, Miguel Garau, contador, Juan Salvá, recaudador; Vocales: 1.º, Andrés Salvá, 2.º, Lorenzo Sastre, 3.º, Antonio Gamundí, 4.º, Baltasar Pons.

\* \* \*

¡Trabajadores, á la colectividad: que de ella saldrá el mejoramiento de nuestra clase!

El corresponsal.

Lluchmayor 4 de junio 1912.

# Coronillazos

## Clericalismo y laicismo en disputa

I

CLERICAL.—Los alumnos que yo enseño, con humildad y fervor, serán modelos de honor; tendrán el grandioso empeño de ver á Dios en sus sueños; con su talento y saber, transmitirán su entender á toda alma immaculada; Catecismo é Historia sagrada les darán á conocer.

II

LAICO.—Los alumnos, en mi escuela, aprenden lo provechoso; muy claro y no sospechoso; cual vuestro embuste revela su inspiración joven vuela lejos de la tiranía; lejos de la hipocresía; del progreso son amantes y en todos los instantes combaten la burguesía.

III

CLERICAL.—Querámonos como hermanos es cuanto decimos nosotros; al contrario de vosotros que, obrando como villanos, los hacéis anticristianos. ¡Cofradas de Lucifer! al morir tendreis que ser quemados cual las sardinas; ¡dádles! sentencia divina, un eterno padecer.

IV

LAICO.—¡Ah! granuja, estafalario, que presentando el infierno, exterminio, fuego eterno, las cruces, ó escapulario..... empleas el vil rosario á engendrar odios y mal; enseñando al menestral farsanterías y rezos, te vales de sus esfuerzos para elevar capital.

V

CLERICAL.—Yo enseño lo humanitario,

LAICO.—V. enseña hipocresía;

CLERICAL.—¡Jesús, José y María!

LAICO.—Ese es vuestro diccionario.

CLERICAL.—Prefiero un escapulario.....

LAICO.—Al progreso; ¿no es verdad?

CLERICAL.—Sí; nunca diré falsedad.

LAICO.—La verdad dices, sin duda.

¡Sucumba aquel que se escuda con armas de la maldad!

J. Fundidoretxo M.

## SALA DE EXPOSICIÓN

— Y —

## VENTA DE LABORES DE LA MUJER

Esta sala de labores, que se ha constituido bajo el patronato del Ayuntamiento de esta ciudad, hace algunos días que ha abierto sus puertas al público y especialmente á las mujeres que se dedican á esta clase de trabajos; con el exclusivo fin de que lleguen á librarse de la explotación infame del intermediario.

Me parece que no es ignorado de nuestros lectores el objeto á que está destinada «La Sala de Labores» por haberlo dicho EL OBRERO BALEAR en diferentes ocasiones, y más el haber repartido á sus abonados una hoja de las que hizo imprimir el Municipio, para que se enterasen las obreras que se dedican á esta clase de trabajos del beneficio que les ha de reportar el suprimir los acaparadores.

A mi entender, las mujeres que ya tienen conocimiento de la instalación de esta benéfica obra no se han dado suficiente cuenta de las ventajas que han de obtener al trabajar por cuenta propia; y digo por cuenta propia, porque en «La Sala de Labores», pueden exponer su trabajo y el precio de su valor descontándose solo del total del precio de venta, un 5 por 100, cantidad ésta que casi no altera el valor, comparado con la pérdida que tiene al hacerlo para entregárselo á un explotador.

El descuento de un 5 por 100 es para ayuda de una pequeña parte de los gastos que ocasiona la citada sala.

Dado que las obreras que se dedican á estos trabajos han de mejorar en algo su situación, deseamos que tomen interés en este asunto que ha de redundar en beneficio de las expositoras y de los compradores, toda vez que el resultado será el abaratamiento de dichos trabajos.

## Los ferroviarios y el Montepío

En la línea andaluza se ha despertado el espíritu de los trabajadores ferroviarios, disponiéndose á no consentir que los usurpadores empresarios les mermen sus misérrimos salarios por más tiempo.

Estos compañeros que pasaban ante una compañía desalmada por borregos, han dado una lección á la burguesía y á la clase trabajadora de España que aún no tiene conocimiento cabal del papel que le corresponde defender como clase oprimida.

Todos los movimientos que surjan entre pa-

tramos y obreros merecen estudio; pero éste merece especial mención por tratarse de un asunto que no pocas compañías, instituciones y particulares patronos, ponen en práctica para dar el *cañuto* á los obreros.

Como todos sabemos, toda clase de organismos burgueses y en particular los Centros católicos, se empeñan en engañar—así, hablemos claro—á los obreros con el *al-hiquí* de los montepíos, socorros benéficos y otras zarandajas por el estilo; pero los trabajadores, que ya no se clupan el dedo, darán, tanto á empresas, como á particulares el merecido que corresponde á todo traidor.

Decíamos arriba que los ferroviarios de la red andaluza habían dado una lección, fundándonos en que todo el que tenga sentido común podrá apreciar el beneficio que les reportaría á los obreros andaluces el Montepío, siendo así que se han lanzado á la lucha hasta conseguir la abolición del mismo.

Sin detenernos á referir los trámites de la huelga, ni á comentar las raterías de la empresa, aconsejamos á los obreros que se embelesan con las dádivas de los patronatos católicos y las casitas de ciertos patronos, que estudien el asunto y se cerciorarán de que esas mojjangas resultan más caras que «el bizcochito de monja».

Si los obreros andaluces han tenido que dar al traste con el Montepío, prueba evidente es que la empresa había encontrado en ellos un nuevo ardid de explotación; si los centros católicos crean instituciones obreras de cualquier índole que sean, es porque encuentran en ellas un medio hábil para seguir su negocio, y si existen patronos que dan casitas á sus operarios, en esa nueva fórmula de cazar incautos, llevan aparejado el imposibilitar al obrero para que se rebelde.

Por tanto, ya que los obreros ferroviarios han puesto de relieve las picardías de sus burgueses, sigámosles y no olvidemos que «la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos».

## Atropello Carlista

¿Habré soñado? no, es verdad: El feudo señor Saforteza, hombre aposesionado por los cuatro vientos, en Capdepera, pues no vayan á creer que sean poseedores para no molestar á nadie! ¿de que les serviría ser señores de la propiedad y de los débiles? lo que ellos se habrán dicho, eso de no molestar á nadie que sea para los pobres que tenemos supeditados.

Desgraciadamente, en este pueblo, desde tiempo prehistórico, no pasa ningún período electoral que sus secuaces y gente por el estilo, no molestan á algún vecino por no tener á bien ser manejados, como ellos manejan á un hombre atado cual si fuese irracional; pues bien! vamos al grano.

El guardá bosques, fiel servidor del señor ya indicado, acaba de producir una inmoralidad que no es propia de hombres humanizados.

Sabemos á ciencia cierta que el indicado guarda bosques negó un trato á un miserable trabajador, sobre un arrendamiento de una porción de palmas, ó sea de palmeras; ¡muchas gracias caballero! por negarse á votar un candidato de los dos que habían elegido en el distrito primero; ¡verdad que sacan bilis! acuérdense

nuestros señores feudales y secuaces suyos de aquellos tiempos que alborotásteis al pueblo por la sencilla cuestión de vuestras pretensiones clericales, ¡ah! dejad al pueblo en completa libertad y os habreis convertido en personas modernas; sacudid tanta polilla, que os estorba la dulzura con la clase laboriosa ¡dejad esa farazándula religiosa! ¿como puede un hombre desearos el bien, si vosotros producís el mal?

Compañeros del trabajo; estrechemos nuestro lazo de unión y acabaremos con estas pretensiones de nuestros adversarios políticos.

Capdepera 2 de Junio de 1912.

*Un compañero del trabajo.*

## FILOSOFANDO

En el número próximo pasado, de este semanario, leí lo que sigue: «En número de 17 compañeras, se organizará, en breve plazo, el grupo femenino socialista.»

«Una comisión, nombrada al efecto, hace los trabajos preparatorios, etc. etc.» leyendo, también otro suelto por el estilo, referente al pueblo de Lluçmayor.

Esto, nada de particular tiene para aquellos que en la organización societaria, sea de la especie que sea, ven, nada menos que «un pasar el tiempo discutiendo»; pero, para los que cual ya la aman entrañablemente, se fijan en este concreto, por sustancioso suelto detenidamente, y filosofan; filosofan la filosofía poca ó mucha que pueda tener un grupo femenino de socialistas, una agrupación formada exclusivamente de mujeres.

Amadas y amados lectores: la mujer es la ilógica compañera del hombre, porque si lógico fuera el que nos acompañara en todo lo que ahora vedado le está; no importaría agruparse para luchar por sus derechos, no hallados,—porque no han existido;—pero si nunca reconocidos; pues siempre ha sido la esclava de la fuerza bruta ó sea el hombre.

El hombre cree y sino lo cree se lo hace creer á si mismo, que la mujer le ha de servir, solamente, para fregar la casa; cocinar la comida; esclava del gusto sexual; procrear hasta cierta medida (?); servir de haya á los hijos y otras cosas por el estilo, y nunca cree que esta mujer tiene el derecho de no querer ver pisoteadas sus altruistas miras, procreativas de la humanidad, y con solo este hecho, basta ya para ostracismo cruel, la ensalcemos y ayudemos para obtener.... pero, basta ya de filosofa, inconsecuente aún cuando es verdadera; hablar de derechos de mujer cuando la mujer es el ídolo que ante ella se postran todos y la caridad se dignifica aún á trueque de poner en peligro la preciosa vida de hombres en bárbara lid con un toro, para recoger unas miserables pesetejas con que aliviar la pobreza de unos y ver si con esa vil moneda se compondrá el brazo roto, la pierna perforada, etc. etc. de innominados hombres? no, no puedo.

No estoy cuerdo, lo declaro, más también declaro que dos hechos pasados en Palma, últimamente, me han hecho compenetrar bien de lo que es la Sociedad. Uno, el grande, el que miro como prólogo de una época progresiva, el que yo aplaudí y ayudaré con mis medios, el que ha pasado desapercibido por toda la *creme* en saber y ciencia de Palma, es este: la formación

de una Agrupación Femenina que laborará para la reivindicación de su especie.

Otro, el que yo detesto,—por ser el de caridad mal entendida—el que ridiculiza el fin por el cual fué creado, es este otro: la formación de un festival, que como nota sobresaliente, ha tenido que haber la consabida corrida de toros. Dos toretes, si lector, pero los cuales bastan para formar idea de tal festival; el cual ha sido ejecutado bajo la sabia y altruista dirección de la Junta de Damas....

¿Comentarios? el que leyere y se precie de algo los hará, yo, por ahora, lo dejo para tratar más detenidamente los dos puntos, por los cuales he emborrinado estas cuartillas.

*Juliana Cristófol*

### Enfermedades infecto-contagiosas

En esta redacción hemos recibido un ejemplar de la conferencia pública, dada en el «Círculo Liberal» de Palma por D. Jaime Font y Monteros, que trata como se previene contra las enfermedades infecto-contagiosas, especialmente la tuberculosis.

Agradecemos la deferencia que con nosotros ha tenido el autor de la mencionada obra.

## Suscripción

para costear los gastos que ocasiona el Diputado socialista

	Pesetas
Suma anterior . . . . .	39'70
Lorenzo Palmer . . . . .	0'30
José Vich . . . . .	1'00
Bartolomé Frau . . . . .	0'50
Juan Ordinas . . . . .	0'25
Agustín Perez . . . . .	0'50
Jaime Serra . . . . .	0'25
Rafael Soler . . . . .	0'25
Pedro Culebrán . . . . .	0'20
Francoisco Roca . . . . .	0'20
Antonio Torrens . . . . .	0'15
J. Ferrer . . . . .	0'10
Lorenzo Palmer . . . . .	0'25
Antonio Tudurí . . . . .	0'10
Agustín Roca . . . . .	0'20
José Gomila . . . . .	0'35
Jaime Mari . . . . .	0'20
Miguel Llodrá . . . . .	0'25

SUMAN . . . . . 44'75

Se ruega la reclamación de las equivocaciones.

## Partido Socialista

### Agrupación de Palma

Se reunirá en junta general ordinaria el próximo jueves 13 del que rige, á las ocho y media de la noche.

Se recomienda la puntual asistencia, por haberse de tratar asuntos de interés.

## REUNIONES

### Juventud Socialista Palmesana

La celebrará hoy sábado á las ocho y media de la noche, en la cual se han de tratar asuntos de importancia.

Se suplica la asistencia de los afiliados.

PALMA DE MALLORCA

Impronta de F. Soler.—Soledad, 27